



Premio Mujer del Año 2009:

## Mujeres a la conquista del sur del mundo

En el marco del seminario "El Desafío de Emprender II" que por segundo año consecutivo realiza Mujeres Empresarias Patagonia en Puerto Varas, se entregó por primera vez el Premio Mujer del Año 2009. Éste recayó en la empresaria Ximena Navarro por el aporte de su empresa Bioted Ltda. a la industria salmionera, a través de un producto innovador, y porque ha sabido superar las dificultades de la crisis, diversificándose hacia otras áreas.

En la Región de Los Lagos existe actualmente un gran número de mujeres profesionales, universitarias, con grandes conocimientos y capacidades, que está dejando de lado el anonimato y que ha decidido convertirse en protagonista del quehacer empresarial regional. Muchas de ellas, provenientes "del norte", llegaron acompañando a sus maridos en la búsqueda de nuevos horizontes profesionales para ellos. La lejanía de la familia, la interminable lluvia que caracteriza

a la zona o las vueltas de la vida, las motivaron a forjar sus carreras y a crear sus propios negocios, y hoy son reconocidas empresarias del turismo, la agricultura o los servicios. La gran mayoría se aventuró en rubros que hace 10, 15 ó 20 años atrás eran desconocidos en la zona, y ha sabido posicionarse en el mercado a punta de esfuerzo, trabajo y, sobre todo, especial dedicación en lo que hace. Algunas vieron en la naciente industria salmionera un nicho lleno de oportunidades y actualmente

lideran empresas que proveen productos y servicios a dicho sector, y a pesar de la crisis han sabido mantenerse en el mercado y sortear las dificultades. Otro grupo de mujeres es oriundo de la zona. Habitadas a las inclemencias del clima y conocedoras de la vida de campo, se destacan en áreas tradicionalmente masculinas: administran campos lecheros, crían animales y ofrecen servicios a la agricultura. Consciente de esta realidad y de la importancia que tiene para el

### Mujeres Empresarias Patagonia

Mujeres Empresarias Patagonia (MEP) es la primera oficina de Mujeres Empresarias en regiones. Comenzó sus actividades en agosto de 2008 al amparo del Programa BID Chile Emprendedoras y su objetivo principal es el mismo que en la capital: crear una red de contactos para mujeres empresarias, emprendedoras y ejecutivas. A la fecha, MEP cuenta con más de 370 socias desde la Región de La Araucanía al sur; ha realizado importantes eventos para las mujeres de la zona como desayunos mensuales, encuentros empresariales y dos seminarios de gran convocatoria. Además, ha generado importantes alianzas con el mundo privado y público, en aras de potenciar y fomentar el emprendimiento femenino. En noviembre de 2009, por primera vez, entregó junto con el Diario El Llanquihue el Premio Mujer del Año.

desarrollo de la economía de un país que la mujer se incorpore al trabajo, no sólo como mano de obra sino también –y muy especialmente– en cargos directivos de grandes empresas o como empresarias independientes. Mujeres Empresarias Patagonia creó en alianza con el Diario El Llanquihue de Puerto Montt el Premio Mujer del Año. El objetivo de este galardón es reconocer el aporte regional de una empresaria o ejecutiva destacada de la región. Esta iniciativa de Mujeres Empresarias se diferencia de otros premios en que éste es de carácter regional y está orientado específicamente a ese grupo de mujeres que va en aumento y

que, poco a poco, se ha hecho un espacio en el mundo empresarial de la zona.

En esta primera versión, postularon once empresarias y cinco ejecutivas de grandes empresas que se desarrollan en los más variados rubros: turismo, artesanías, elaboración de cecinas, tecnología, proveedores de la industria salmionera, etc.

La ganadora de este año fue Ximena Navarro Álvarez, quien fundó junto a su hermana Cristina la empresa Bioted Ltda., con la misión de entregar soluciones tecnológicas que mejoraran la eficiencia de los procesos productivos dentro de la industria salmionera. Dentro de sus principales logros, se encuentra la introducción al mercado de un equipo sumergible de iluminación con tecnología Led para el uso en fotoperíodo de salmónidos, el que

### Seminario "El Desafío de Emprender II"

El Premio Mujer del Año 2009 fue entregado en el seminario "El Desafío de Emprender II", que por segundo año consecutivo realiza Mujeres Empresarias Patagonia en Puerto Varas. El evento, que contó con la asistencia de más de 500 mujeres empresarias, emprendedoras y ejecutivas, se ha convertido en el gran seminario regional dedicado a este grupo de mujeres, y contó con la presencia del intendente regional Sergio Galilea, del director regional de Sercotec, Nicolás Benko, y expositores de la talla de Hans Eben, Verónica González, Daniel Daccaret, Carolina Dell'Óro y Ximena Casarejos.

### Jurado

El jurado del Premio Mujer del Año 2009 estuvo integrado por el director regional de Corfo, Manuel Bagnara; el director regional de Sercotec, Nicolás Benko; el director regional del Semam, Boris Paredes; el seremi de Economía de Los Lagos, Marco Cid; el director del Diario El Llanquihue, Marcos Salazar; y la directora ejecutiva de Mujeres Empresarias Patagonia, María Paz Fuentealba.

además de mejorar los índices productivos permite un ahorro de energía de hasta un 90% en relación con los equipos existentes en el mercado. Esta innovación les permitió obtener un Capital Semilla de Corfo. Ximena fue elegida por el aporte que su empresa ha entregado a la industria salmionera, al tratarse de un producto innovador, y porque ha sabido superar las dificultades de la crisis, diversificándose hacia otras áreas.

Los organizadores de este premio esperan que éste sea el gran reconocimiento anual a las mujeres empresarias y ejecutivas del sur de Chile. En palabras de María Paz Fuentealba, directora ejecutiva de Mujeres Empresarias Patagonia, "queremos que el Premio Mujer del Año se convierta en una tradición, al que cada año postulen más mujeres. Creemos que a través de estas iniciativas no sólo otorgamos un merecido reconocimiento a aquellas mujeres que se destacan como empresarias o ejecutivas de empresas, sino también inspiramos a que otras mujeres, jóvenes y no tan jóvenes, se atrevan a emprender y a aportar con sus conocimientos y capacidades al desarrollo económico local, regional y nacional".